



Mi Universidad

Ensayo

Yahir Franco Cristiani Vázquez

Primer parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre, grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024

Para poder comenzar a hablar sobre la antropología médica primero debemos de conocer , como está relacionada con la salud y la enfermedad desde un punto de vista , de los distintos grupos poblacionales, de los cuales comparten experiencias y conocimientos sobre el tema .En el primer artículo que se conoció en este segundo parcial fue sobre los estudios, de los resultados de las investigaciones en el apartado de historia de la medicina y prácticas médicas que se han dado en el transcurso de los tiempos, de la cual , ha permitido darles una identidad respectivamente a los distintos grupos de personas que mediante sus prácticas médicas cuentan con otra cosmovisión en lo que es el proceso salud enfermedad, a lo largo de los tiempos esto ha tomado más fuerza , en el caso de los médicos que en la actualidad basados en la ciencia ya tienen conocimientos acerca del tema por lo mismo que , siempre están en interacción con personas, de diferentes etnias, con diferentes religiones y hasta con cosmovisiones muy diferentes basándose ellos en lo sobrenatural y en la herbolaria ,para curar los síndromes filiales de la población , donde en la mayoría de las cosas las personas llegan a interactuar con herramientas como figurillas o pinturas en las diferentes culturas ,supuestamente esto sirve para mejorar la salud del enfermo desde un punto de vista mágico , donde su principal objetivo es la interpretación de estos males , en lo que era de la época prehispánica las personas en ese entonces interpretaban el proceso salud enfermedad de otra manera dándole una gran parte de la causa lo sobrenatural y las prácticas médicas sobre la misma basándose más en usos y costumbres. Anteriormente el empacho era considerado de otra manera y la cual también tenía un método de diagnóstico y tratamiento muy diferente que conocemos hoy en día , el cual se basaba en lo que era la herbolaria mediante el paso del tiempo el empacho ha sido descrito de otra manera con la ayuda de la ciencia la cual, la consideran como problemas de digestión como enteritis ,dispepsia y embarazo gástrico debido a una ingesta excesiva de ciertos alimentos , en la actualidad cuando se presenta en mujeres embarazadas este problema de digestión se recomienda no consumir medicamentos basados en la herbolaria . En el segundo artículo se puede entender que los conocimientos acerca de la antropología médica sirven para comprender a las poblaciones y respetar sus puntos de vista acerca del tema en cuestión y que en la actualidad varias universidades se han enfocado en dar a conocer, la antropología médica debido a que existen muchos grupos de personas ,con cosmovisiones muy diferentes acerca de lo que es el proceso salud-enfermedad lo cual, la intención de la antropología médica es atribuir al respeto de las culturas. en México se ve muy reflejado ya que aquí interactúan muchas culturas y que también en las perspectivas socioculturales , y más en las comunidades indígenas que con el paso de los tiempos han establecido una identidad que resalta mucho los usos y costumbres con los tratamientos de

una enfermedad basándose principalmente en la herbolaria , en esos conocimientos que sirven para enriquecer su cultura y que siempre ha estado con un debate con la ciencia debido a que las culturas no tienen un método de comprobación que pueda pelearle a la ciencia . en el siglo XVI se reitera la proscripción de los pueblos ágrafos por la proscripción marxista lo que buscaba era la igualdad de todos sin importar los puntos de vistas o conocimientos médicos, claro que había una muy amplia diferencia entre ambas, pero la antropología medica su intención es buscar un equilibrio en el cual ambas partes puedan estar de la mano, pero claro ayudando al enfermo principalmente con la ciencia, respetando los puntos de vistas de los pueblos indígenas. El tercer articulo nos da una idea de la concepción mágico-religiosa de lo que es la medicina Americana Prehispánica hablando sobre los inicios de la antropología que se sigue considerando desde un punto de vista mágico lo cual podríamos decir que la interpretación de esta manera sobre la enfermedad se sigue reflejando hoy en día en la actualidad y que ha abordado un gran campo en el cual hasta los investigadores han querido conocer como fueron los inicios de la antropología médica y en américa latina se ve muy reflejado por los pueblos indígenas que son las personas las cuales tienen más interacciones con estos tipos de curación .para darnos una idea en la cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza donde desde un principio iniciaron sus concepciones , en el punto de vista en que consideraron una tétrada tierra-fuego-aire-agua sirviendo como una fuente que inspiro a esta cultura. Ya que el mundo precolombino da a conocer su cosmovisión a base de mitos y creencias persistiendo en la américa rural contemporánea, en esta se puede apreciar su fuerza vital. esta concepción cosmogónica precolombina se enfocó en el origen y en el fin del hombre dándoles una interpretación en las características del tiempo y espacio ya que estas ideas contribuyeron en la idea de su vida secular y religiosa. La magia se introdujo en las creencias para dar una descripción de los distintos fenómenos naturales, con el correr del tiempo insertándose en un sistema animista. Los de la cultura mesoamericana centraron su origen en el maíz y la serpiente verde emplumada, la serpiente simbolizando el dios de la vida, simbolizo al dios de la vida, que enseñó las artes, metalurgia, el calendario etc. su contraparte es Tezcatlipoca (espejo humeante) que personificaba el castigo y la enfermedad perteneciente al reino de las tinieblas. En lo que fue la última lectura pudimos conocer que el ser humano es complejo en el sentido en cómo se relaciona con su medio, cuáles pueden ser las variables , el modo holístico y en cómo interactúan entre si los distintos grupos de personas ,siempre se tiene que tener en cuenta que todas las personas

compartimos similitudes, y no por ser padre de una comunidad, o por ser de un grupo pequeño de población vamos a tener problemas de relacionarlos, la antropología y en este último texto trata de entender al hombre como tal desde sus puntos de vistas y hasta donde llega su cosmovisión , todo esto ayuda a que la formación del médico sea mejor ya teniendo una idea de cómo llevarse a relacionar con las personas sin importar sus usos y costumbres y como estas también pueden llegar a influir en el aspecto en el que la población , varios antropólogos tienen la tarea de dar a conocer como es la interacción entre las comunidades en los procesos de salud enfermedad .los cuales tienen mucho que ver , cada vez que se empieza a hablar sobre estos temas da mucha felicidad y curiosidad cómo interactúan otras personas, en que podemos decir que hay similitudes y en que son algo que llega a caracterizar a esa cultura, lo que lleva a marcar como una forma de identificación . Siempre en todo momento como futuros médicos , hay que tomar muy en cuenta lo que es el respeto mutuo , llegar a opinar pero desde un punto de vista racional sin llegar a ofender a las personas de otras culturas.

Referencias

1. Francisco espinosa-Larrañaga. (13 de agosto de 2009). Historia, antropología y medicina. Recuperado el 19 de febrero de 2024 de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo Aguirre Beltrán, margarita. (18 de marzo de 2012). Nace la antropología. Recuperado el 25 de febrero de 2024 de [Nace_la_Antropología\[1\].pdf](#) }
3. Oscar Frisancho Velarde. (11 de septiembre de 2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Recuperado el 02 de marzo de 2024 de <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Odalis, Q. M., Oilda, O. H., Jorge, M. R., Maidilis, B. M., & Y, C. H. M. (s.f). consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del medico general. Recuperado el 10 de marzo de 2024 de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014